
   

 
 

Bergkamen, 14.02.2017 
 
 

Niederschrift Nummer SCH/11/012 
 

 
Gremium 
 

 
Sitzung am 

 
Ausschuss für Schule, Sport und 
Weiterbildung 
 

 
08.02.2017 

 

 
Sitzungsort 
 

 
Sitzungsdauer 

 
Saal I des Ratstraktes 
 

 
17:00 - 18:00 Uhr 

 
Anwesend: 
 
Vorsitzender: 
 
Schriftführer: 

Rüdiger Weiß 
 
Andreas Kray 

 
 
 
Teilnehmer Funktion 

 
 
Sozialdemokratische Partei Deutschlands 
 

Frau Jessica Ahlrichs ordentl. Mitglied   

Herr Helmut Graf ordentl. Mitglied   

Frau Mareike Jander ordentl. Mitglied   

Herr Willi Muche stv. Mitglied für ordentl. Mitglied Christoph 
Kühling 

Frau Christina Pattke ordentl. Mitglied   

Frau Susanne Turk ordentl. Mitglied   

Frau Undine Weirich ordentl. Mitglied   

Herr Rüdiger Weiß Vorsitzender   

Frau Ulrike Weiß ordentl. Mitglied   
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Christlich Demokratische Union 
 

Herr Thomas Eder ordentl. Mitglied   

Herr Tobias Hindemitt ordentl. Mitglied   

Herr Gerd Miller ordentl. Mitglied   

Frau Sabine Saatkamp ordentl. Mitglied   

 
 
Bündnis 90/Die Grünen 
 

Herrn Oliver Schröder stv. Mitglied für ordentl. Mitglied Violetta Kroll-
Baues 

Frau Gabriele Wehmann ordentl. Mitglied   

 
 
BergAUF 
 

Frau Hannelore Engelhardt ordentl. Mitglied   

 
 
Beratende Mitglieder 
 

Herr Karl-Otto Goerdt ordentl. Mitglied   

 
 
Beratende Mitglieder von den Schulen nach § 85 Abs. 2 SchulG NRW 
 

Frau Susanne Fahrner Jahnschule   

Frau Bärbel Heidenreich Städtisches 
Gymnasium 

  

Frau Martina Hoppe Gerhart-Hauptmann-
Schule 

  

Frau Heike Prochnow Freiherr-von-Ketteler-
Schule 

  

Herr Godehard Stein Realschule 
Oberaden 

  

Frau Monika Drude Pfalzschule  

 
 
Als Gäste nehmen teil 
 

Frau Susanne Wessels Schulamtsdirektorin   

Herr Dieter Vogt Stadtsport- 
gemeinschaft 

 

Frau Dr. Ilse Stemplewski Sachgebiet Kinder- 
und Jugendgesund- 
heitsdienst beim 
Kreis Unna 

zu TOP 1 öff. Teil 
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Von der Verwaltung nehmen teil 
 

Frau Christine Busch Beigeordnete   

Herr Heiko Rahn Stadtamtsinspektor  

Herr Dirk Bläsing Stadtsozialamtsrat  

Herr Andreas Kray Stadtober- 
verwaltungsrat 

 

 
 
Entschuldigt fehlen 
 

Herr Murtaza Karaoglu stv. Mitglied   

Frau Violetta Kroll-Baues ordentl. Mitglied   

Herr Christoph Kühling ordentl. Mitglied   

Frau Brigitte Matiak stv. Vorsitzende   

 
 
Der Vorsitzende stellt fest, dass der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung 
ordnungs- und fristgemäß eingeladen wurde und beschlussfähig ist. 
 
 
Es wird folgende Tagesordnung beschlossen und verhandelt: 
 
Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil: 

 

1 Darstellung der Ergebnisse der Einschulungsuntersuchung Primarstufe 
Berichterstatterin: Frau Dr. Ilse Stemplewski, Sachgebiet Kinder- und 
Jugendgesundheitsdienst beim Kreis Unna 

11/0804 

 
 

2 Kommunale Klassenrichtzahl im Schuljahr 2017/18 an den Bergkamener 
Grundschulen 

11/0802 

 
 

3 Einwohnerfragestunde   
 
 

4 Anfragen und Mitteilungen   
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Öffentlicher Teil: 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 1: 
 
Darstellung der Ergebnisse der Einschulungsuntersuchung Primarstufe 
Berichterstatterin: Frau Dr. Ilse Stemplewski, Sachgebiet Kinder- und Jugend- 
gesundheitsdienst beim Kreis Unna 
Vorlage: 11/0804 
 
Frau Dr. Ilse Stemplewski vom Kinder- und Jugendgesundheitsdienst im Kreis Unna erläutert 
anhand einer PowerPoint-Präsentation ausführlich die Ergebnisse der 
Einschulungsuntersuchungen von Kindern zur Primarstufe in den vergangenen Jahren. 
Neben den gesetzlichen Grundlagen geht sie in dem Vortrag auf Vergleiche zwischen den 
Zahlen aus Bergkamen und dem gesamten Kreisgebiet ein und vergleicht auch die 
Entwicklung in den letzten fünf Jahren. 
Die Folien des PowerPoint-Vortrages sind der Niederschrift als Anlage beigefügt. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung nimmt die Vorlage der Verwaltung zur 
Kenntnis. 
 
Abstimmungsergebnis: Kenntnisnahme 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 2: 
 
Kommunale Klassenrichtzahl im Schuljahr 2017/18 an den Bergkamener 
Grundschulen 
Vorlage: 11/0802 
 
Beigeordnete Christine Busch erläutert ausführlich die Vorlage der Verwaltung und geht 
dabei auf einige Besonderheiten ein. Festzuhalten ist zum einen, dass für insgesamt 18 
Eingangsklassen ausreichend Räumlichkeiten, für deren Bereitstellung die Stadt Bergkamen 
als Schulträger zuständig ist, vorhanden sind. Sie weist ferner darauf hin, dass an der 
Gerhart-Hauptmann-Grundschule aktuell 59 Anmeldungen vorliegen und damit 3 
Eingangsklassen gebildet werden können. 
 
Anschließend erläutert sie die Schulsituation an der Overberger Grundschule – insbesondere 
auch unter dem Gesichtspunkt der beschlossenen Erweiterung der Offenen 
Ganztagsgrundschule. 
 
Bezüglich der beiden Grundschulen in Oberaden ist eine Reihe von Aspekten zu betrachten. 
In einem Gespräch mit den Schulleitungen der Prein- und der Jahn-Grundschule am 
28.10.2016 hat man sich die Grundrisse der einzelnen Schulen und auch der Burgschule 
angesehen. Eindeutig ist, dass das vorhandene Gebäude der Burgschule für die 
Unterbringung einer Grundschule nicht groß genug ist, es zwischenzeitlich aber die Zusage 
der Archäologen gibt, dass auf den Grundmauern des abzureißenden Gebäudeteiles neu 
gebaut werden darf. Hierzu wird es in Kürze weitere Gespräche mit den Schulleitungen 
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sowie der Bezirksregierung als Obere Schulaufsichtsbehörde geben mit dem Ziel, eine 
möglichst optimierte Raumgestaltung zu erreichen. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung beschließt, die kommunale 
Klassenrichtzahl zur Bildung der Eingangsklassen an den städt. Grundschulen in Bergkamen 
für das Schuljahr 2017/2018 auf 18 festzulegen und folgende Eingangsklassen zu bilden: 
 
Gerhart-Hauptmann-Schule  2 Klassen mit der Option eine 3. Klasse zu bilden 
Schillerschule    2 Klassen 
Pfalzschule    3 Klassen 
Jahnschule    2 Klassen 
Preinschule    3 Klassen 
Overberger Schule   2 Klassen 
Freiherr-von-Ketteler-Schule  3 Klassen 
 
Abstimmungsergebnis: Einstimmig zugestimmt 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 3: 
 
Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
 
 
Tagesordnungspunkt 4: 
 
Anfragen und Mitteilungen 
 
Ausschussmitglied Hannelore Engelhardt erkundigt sich nach der bisherigen Resonanz zum 
Volksbegehren der Elterninitiative für Kinderrechte „G9 jetzt“. 
Beigeordnete Christine Busch kann zum aktuellen Stand keine Auskunft geben, zumal die 
Unterschriftenaktion erst seit dem 2. Februar 2017 läuft. Sie weist jedoch darauf hin, dass 
selbst bei einem aus Sicht der Initiative positiven Ausgang die Folge ist, dass das Land 
Nordrhein-Westfalen sich mit dem Thema erneut beschäftigen muss. Eine automatische 
Verlängerung der Schulzeit von G8 auf G9 ist damit nicht verbunden. 
 
Beigeordnete Christine Busch gibt einen aktuellen Sachstandsbericht zu der Bädersituation 
in Bergkamen. Einvernehmen besteht zwischen allen Fraktionen dahingehend, dass es 
keine schnelle Entscheidung geben wird. Es handelt sich um die größte Maßnahme, über die 
der Rat der Stadt Bergkamen in dieser Legislaturperiode zu entscheiden haben wird. Dies 
setzt eine detaillierte Auseinandersetzung mit dem Thema voraus. 
 
Am 18.02.2017 bzw. am darauffolgenden Montag beginnen die Anmeldungen zu den 
weiterführenden Schulen in Bergkamen führt die Beigeordnete Christine Busch aus. Den 4. 
Jahrgang besuchen aktuell 406 Schülerinnen und Schüler. Im letzten Jahr waren es 410; im 
nächsten werden es 466 sein. 
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Erstmalig besteht die Besonderheit, dass die Stadt Kamen von ihrem Recht Gebrauch 
gemacht hat, zu beschließen, Schülerinnen und Schüler aus Nachbarkommunen 
abzuweisen. Dies gilt für die Gesamtschule in Kamen dann, wenn mehr Anmeldungen 
vorliegen als Plätze vorhanden sind und die Nachbarkommunen über eine eigene 
Gesamtschule verfügen. 
 
 
 
 
Rüdiger Weiß Andreas Kray 
Vorsitzender Schriftführer 
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